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Последние годы для Украины ознаменовались появлением тенденции к существенному 

усилению роли органов местного самоуправления в социально-экономическом функционировании и 

развитии страны, что вынудило отечественных исследователей и управленцев к поискам 

возможностей расширения ресурсной базы обеспечения выполнения муниципальными 

образованиями делегированных им функций и их развития в целом.  

Целью данной публикации является выявление недостатков отечественной системы 

финансирования местного самоуправления по сравнению с аналогичными системами стран 

восточной Европы, а также поиск источников покрытия возможного дефицита местных 

бюджетов как результата проявления данных недостатков.  

Материал и методы. Материалом для публикации послужили информационные данные о 

структуре доходов местного самоуправления стран восточной Европы, а также нормативные 

документы, регулирующие порядок формирования экономической базы территориальных общин 

Украины. В качестве методов выступили сравнительный анализ, систематизация и обобщение 

исследовательских данных, представленных в научной литературе. В статье рассмотрены 

зарубежная практика формирования местных бюджетов, а также различные подходы к 

определению местных финансов и, соответственно, материальной и финансовой базы развития 

территориальных общин. 

Результаты и их обсуждение. Законодательство многих из проанализированных стран 

закрепляет за органами местного самоуправления существенную часть бюджетных доходов в 

виде обязательных платежей, что, как показывает исследование, прямо коррелирует с уровнем 

их управленческой эффективности. Однако в структуре доходов бюджетов общин Украины 

поступления от взимания налогов и сборов занимают весьма малую часть, которой 

недостаточно для покрытия даже 50% ее текущих расходов, что порождает необходимость 

поиска и мобилизации дополнительных источников дохода муниципальных образований.  

Заключение. С целью увеличения поступлений в бюджет общины целесообразным является ее 

объединение с другими общинами, а также привлечение средств государственного бюджета, 

экономических субъектов общины и внешних заѐмщиков.  
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For Ukraine recent years were marked by the emergence of a trend towards a significant 

strengthening of the role of local self-government in the social and economic functioning and 

development of the country. It forced domestic researchers and managers to seek opportunities to expand 

the resource base to ensure that the municipalities fulfill the functions delegated to them and their 

development.  

The purpose of this publication is to identify the shortcomings of the domestic system of financing 

local self-government in comparison with similar systems in Eastern Europe, as well as to find sources to 

cover the possible deficit of local budgets as a result of these deficiencies. 

Material and methods. Materials of the publication were the data on the structure of local self-

government revenues in Eastern Europe, as well as regulatory documents governing the formation of the 

economic base of territorial communities in Ukraine. As methods, comparative analysis, systematization 

and generalization of research data presented in the scientific literature were used. The article presents 



the foreign practice of forming local budgets, as well as various approaches to the definition of local 

finance and, accordingly, the material and financial basis for the development of territorial communities. 

Findings and their discussion. The legislation of many of the analyzed countries fixes a significant 

part of budget revenues in the form of compulsory payments to local self-governments, which, as the 

study shows, directly correlates with the level of their managerial effectiveness. However, in the structure 

of the revenues of the budgets of the communities of Ukraine, receipts from the collection of taxes and 

fees occupy a very small part, which is insufficient to cover even 50% of its current expenditure, which 

raises the need to search for and mobilize additional sources of income for municipalities. 

Conclusion. In order to increase revenues to the municipality budget, it is expedient to unite it with 

other municipalities, as well as attract funds from the state budget, economic entities of the municipality 

and external borrowers. 
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